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ДЕНЬГИ 

ДЛЯ РЕШЕНИЯ 

ЖИЛИЩНОГО 

ВОПРОСА
 Но прежде чем поделиться с  

нашими читателями  впечатления-
ми об увиденном на площадке ма-
лоэтажной застройки с символич-
ным названием «Куликово  поле», 
расскажем о важных проблемах,  
обсуждавшихся на этом заседа-
нии коллегии. Наверняка многих 
заинтересует свежая информация 
о капитальном ремонте много-
этажных  домов и переселении из 
аварийного жилья. Об этом на кол-
легии рассказывал руководитель 
департамента строительной и жи-
лищно-коммунальной политики 
области Е.Н. Вельковский. 

Итак, в соответствии с решени-
ем наблюдательного совета Фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ, благодаря губернатору об-
ласти Е.С. Строеву, Орловской об-
ласти выделен лимит в объеме 
1 млрд. 547 млн. рублей на реали-
зацию этой федеральной про-
граммы. Из этой суммы в 2008 го-
ду (это первый год действия про-
граммы) можно получить 30% от 
лимита  — более 460 млн. рублей. 
При этом деньги получат лишь те 
дома, где инициативные собст-
венники объединились в ТСЖ (то-
варищества собственников жи-
лья) или сами выбрали управляю-
щую компанию.

2 4  а п р е л я  с . г. 
правлением фонда 
заявка Орловской 
области была одоб-
рена, а 6 мая 2008 го-
да в Москве состоя-
лось подписание до-
говора о долевом 
финансировании ре-
гиональных адрес-
ных программ  по 
проведению капи-
тального ремонта 
многоквартирных до-
мов  и переселению 
граждан из аварий-
ного жилищного фон-
да.  Свои подписи 
под договором по-
ставили губернатор 
области Е.С. Стро ев 
и генеральный ди-
ректор Фонда со-
действия реформи-
р о в а н и ю  Ж К Х 
К.Г. Цицин. Средства 
в установленном объеме, как со-
общил Е.Н. Вельковский, уже по-
ступили в казначейство Орлов-
ской области.       

В результате в нынешнем году 
свои условия проживания  улуч-
шат около 18,5 тыс. жителей на-
шей области. Будут отремонтиро-
ваны 383 многоквартирных дома, 
из аварийного жилья переедут 178 
граждан — сносу подлежат 14 жи-
лых домов. Конечно, выделенные 
на эти цели  государством деньги 
пока не решат всех проблем. Но 
это только начало большой реаль-
ной работы по этому направле-
нию.  Е.Н. Вельковский обратил 
внимание глав районных и город-
ских администраций,  что остав-
шиеся от лимита средства Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ, не полученные в 2008 году, 
могут быть получены в 2009—2011 
годах. 

Губернатор Е.С. Строев подчер-
кнул на заседании коллегии, что 
под программы решения жилищ-
ных, коммунальных проблем сей-
час в нашей стране выделяются 
серьезные финансовые средства. 
Никогда в истории ни Советского 
Союза, ни России не направлялись 
такие большие финансовые пото-
ки на решение экономических, со-
циальных вопросов, особенно жи-
лищных. Сейчас очень важно как 
можно точнее определиться с пер-
спективами строительства жилья. 
Если недавно говорили, что очень 
много бедных людей, неспособ-
ных купить квартиру, то сегодня 
отчетливо проявляется обратная 
сторона — недостаток квартир, ко-
торые можно купить. И если бы это 
было только в Орле! Такое же яв-
ление наблюдается в Мценске. Как 
раз накануне губернатор побывал 
в этом городе. И ему там расска-
зывали, что только начали закла-
дывать фундамент многоэтажного 
дома, а все квартиры в нем уже 
куплены. Выделили целое поле ря-
дом с Мценском для строитель-
ства малоэтажного жилья, а жела-
ющих получить здесь земельный 
участок для постройки своего до-
ма чуть ли не вдвое больше, чем 
участков. Похожая картина скла-
дывается и в других городах и рай-
центрах. Егор Семенович подчерк-
нул: задача каждого главы адми-
нистрации — подхватить это на-
правление  и  сделать из этого 
свой козырь во взаимоотношениях 
с народом.

МАЛОЭТАЖНАЯ 

ОБЛАСТЬ: 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ХОРОШИХ ПЕРЕМЕН
18 апреля в Орле проходило со-

вещание по малоэтажному строи-
тельству (смотрите об этом публи-
кацию  в нашей газете «Малоэтаж-
ная Орловщина: начало больших 
перемен» за 22 апреля). А позавче-
ра на заседании коллегии началь-
ник управления строительства и 
архитектуры департамента строи-
тельной и жилищно-коммунальной 
политики А.В. Гаврилин проинфор-
мировал собравшихся о том, что 
сделано по реализации данной 
программы менее чем за месяц  
после упомянутого совещания.

Он сказал, например, что проку-
ратурой Орловской области была 
проведена правовая экспертиза 
нормативно-правовой базы про-
граммы малоэтажного строитель-
ства. Есть замечания, но незначи-
тельные, которые будут устранены  
в ближайшее время. А это значит,  
подчеркнул Александр Василье-
вич, что работа по подготовке нор-
мативно-правовой базы програм-
мы выполнена качественно.

В своем выступлении он уделил 
большое внимание  передаче пло-
щадок под малоэтажное строи-
тельство Орловской инвестицион-
ной ипотечной корпорации. Если 
на 18 апреля 2008 г. были подписа-
ны соответствующие договоры с 
восемью районами области (Ор-
ловский, Ливенский, Хотынецкий, 
Новосильский, Сосковский, Вер-
ховский, Знаменский и г. Ливны), а 
это 32 строительные площадки 
(3153 жилых дома), то на 15 мая 
2008 г. таких районов уже 16. И 
речь идет об общей площади 800 
гектаров, рассчитанной на  строи-
тельство 4800 жилых домов.

А.В. Гаврилин сказал, что подтя-
нулись  такие районы, как Кром-
ской, Шаблыкинский, Должанский, 
Троснянский, Урицкий, Глазунов-
ский, Покровский, Свердловский. 
В 10 районах  готовятся постанов-
ления о переводе категории земли 
(Краснозоренский, Малоархан-
гельский, Новодеревеньковский, 
Корсаковский, Должанский, Мцен-
ский, Болховский, Шаблыкинский, 
Свердловский).

Работа на площадке в Малой Ку-
ликовке показала необходимость 
бизнес-планирования комплекс-
ной малоэтажной застройки тер-

ритории. Такие бизнес-планы по  
десяти площадкам уже разработа-
ны специалистами корпорации и 
департаментов области.

Сейчас, как отметил А.В. Гаври-
лин, нужно сосредоточить главные 
усилия  на завершении работы по 
передаче земельных участков в 
Орловскую инвестиционную ипо-
течную корпорацию. И нужно ак-
тивно  работать по привлечению 
средств как федеральных, так и 
спонсорских для реализации про-
граммы малоэтажного строитель-
ства.  А возможности такие  есть.

Александр Васильевич расска-
зал, что Орловская область приня-
ла участие в федеральном конкур-
се «Обеспечение земельных участ-
ков коммунальной инфраструкту-
рой». На конкурс были представле-
ны 175 проектов из 52 регионов 
РФ, из них 40% не прошли отбор, а 
для трех орловских площадок от-
бор завершился успешно. Две из 
них — это площадки малоэтажного 
жилищного строительства в насе-

ленных пунктах Малая Куликовка и 
Платоново Орловского района. Это 
позволяет нашей области получить 
немалые федеральные средства и 
подать заявку на последующее 
участие в конкурсе на строитель-
ство дорог к этим площадкам.

Важное направление работы — 
по федеральной целевой програм-
ме «Социальное развитие села». 
Эта программа активно реализует-
ся на Орловщине. В соответствии с 
ней за прошедшие пять лет Орлов-
ской областью освоено 263,2 млн. 
рублей из федерального бюджета 
и 503,9 млн. рублей из областного 
бюджета, а также 481,6 млн. руб-
лей из внебюджетных источников, 
включая средства населения. 895 

сельских семей с ее помощью ре-
шили жилищную проблему, введе-
но 72,4 тыс. кв. м жилья.

С 2006 года в рамках националь-
ного проекта «Развитие АПК» поя-
вилось новое направление по 
обеспечению жильем молодых се-
мей и молодых специалистов на 
селе. За два прошедших года в 
рамках реализации национального 
проекта жилищную проблему ре-
шили 308 молодых семей и спе-
циалистов. Областной бюджет и 
федеральный потратили на это 
83,1 млн. рублей (14,6 тыс. кв. м 
жилья).

 Минсельхоз, как сообщил 
А.В. Гаврилин, начинает с 2009 го-
да еще более масштабный проект 
поддержки тружеников села до 
2012 года — «Комплексное обу-
стройство сельских поселений». И 
Орловская область  должна ис-
пользовать эту возможность для 
строительства жилья. Департамен-
том аграрной политики области, 
как сказал А.В. Гаврилин, подана 
уже предварительная заявка, все  
документы необходимо предста-
вить до середины сентября 2008 
года.   Участие в этом проекте поз-
волит нашей области  получить 600 
млн. рублей за три года для обуст-
ройства сельских поселений.

А.В. Гаврилин сказал, что на яр-
марке  инвестиций «Орел-2008»  
будет представлено пять инвести-
ционных проектов,  направленных 
на развитие в Орловской области 
малоэтажного строительства, на 
общую сумму 4 млрд. 475 млн. руб-
лей.

МЦЕНСКИЕ 

ПЕРСПЕКТИВЫ
   Главы администраций г. Мцен-

ска, Глазуновского, Троснянского 
районов на заседании коллегии 
рассказали, как здесь решаются 
задачи социально-экономического 
развития, малоэтажного жилищно-
го строительства, переселения лю-
дей из аварийного жилья. Глава 
г. Мценска А.М. Фокин, например, 
проинформировал о положитель-
ных тенденциях в жизни города, в 
том числе по жилищному строи-
тельству. В прошлом году с целью 

определения перспективного раз-
вития территории на 15—20 лет го-
родская администрация размести-
ла муниципальный заказ на разра-
ботку генерального плана г. Мцен-
ска, а также правил землепользо-
вания и застройки. За три года на 
эти цели из городского бюджета 
будет направлено  6,3 млн. руб. На 
1 апреля т.г. данные работы профи-
нансированы в объеме 2,4 млн. 
рублей. Сейчас в г. Мценске рабо-
тают специалисты научно-проект-
ного института пространственного 
планирования «ЭНКО» города 
Санкт-Петербурга.

С учетом имеющихся возможно-
стей для малоэтажной застройки 
был отведен земельный участок 
площадью 23,4 га. Сейчас, как рас-
сказал А.М. Фокин, разработан 
проект планировки, произведено 
межевание границ. На этом уча-
стке планируется строительство 
99 индивидуальных жилых домов, 
детского сада на 90 мест, торгово-
развлекательного центра и право-
славной часовни. Для уменьшения 
себестоимости малоэтажного 
строительства намечается внедре-
ние проектов быстровозводимых, 
энергоэкономичных жилых домов  
из эффективных строительных ма-
териалов: это и газобетон, и пено-
бетон, блоки и панели из пенопо-
листирола, а также традиционные 
кирпич и брус. Уменьшение стои-
мости жилья, возводимого на этой 
площадке, планируется также и за 
счет частичного, а для таких кате-
горий льготников, как молодая се-
мья, ликвидаторы аварии на Чер-
нобыльской АЭС, военнослужа-

щие, уволенные в запас,  и полное 
исключение  стоимости комму-
нальной инфраструктуры из общей 
стоимости строительства.

Для выполнения этой програм-
мы планируется привлечение 
средств не только застройщиков, 
но и бюджетов всех уровней: фе-
дерального, областного, муници-
пального.

Благоприятный инвестицион-
ный климат на Орловщине, как от-
метил А.М. Фокин, позволяет раз-
виваться на территории г. Мценска 
отрасли строительных материа-
лов, что, в свою очередь, будет ак-
тивно способствовать жилищному 
строительству в целом, а также 
должно положительно повлиять на 
стоимость квадратного метра жи-
лья.

Так, в конце 2007 года компани-
ей «Обьнефтеремонт» заложено 
строительство кирпичного завода 
по ул. Кисловского мощностью 40 
млн. шт. облицовочного кирпича в 
год. Первую очередь мощностью 
20 млн. шт. планируется ввести в 
эксплуатацию уже в конце нынеш-
него года. 

Что же касается многоквартир-
ного жилищного строительства, то 
для него в Мценске отведены три 
площадки, подготовлены к выде-
лению две площадки, в стадии 
оформления документов находят-
ся еще две.

Завершая свое выступление, 
А.М. Фокин поблагодарил  губер-
натора Егора Семеновича Строева 
за его особую заботу, которую чув-
ствует и ценит город Мценск. 
«Строительство ледового дворца в 
этом городе —  еще одно весомое 
тому подтверждение, ведь таким 
замечательным объектом может 
похвастаться далеко не всякий 
крупный город»,  — сказал Анато-
лий Михайлович.

СТРОИТЕЛЬСТВО 

НА «КУЛИКОВОМ ПОЛЕ»
Скорее всего, площадка, кото-

рой дали такое историческое на-
звание, расположенная в Малой 
Куликовке, в четырех километрах 
от Орла, действительно войдет в 
историю современного малоэтаж-

ного  жилищного строительства, 
причем  не только в масштабах на-
шей области.  Здесь уже началось 
возведение жилых домов, создает-
ся необходимая инфраструктура, 
чтобы будущие новоселы жили в 
комфортных условиях. В этом смог-
ли убедиться  приехавшие сюда 
после заседания коллегии губер-
натор, другие руководители обла-
сти, главы районных и городских 
администраций. 

Машины, автобусы нормально 
проехали к строящимся домам по 
уже проложенным внутренним до-
рогам, засыпанным щебенкой. Уже 
поставлены линии электропереда-
чи. И хотя на улице было светло, 
фонари на столбах на всей этой 
территории были включены — в до-
казательство того, что электриче-
ство к этой строительной площадке 
действительно подведено. На од-
ной будущей улице только начали 
копать фундаменты домов, а неда-
леко от них почти был собран дом 
на основе металлических конструк-
ций по энергосберегающей, как 
объяснили нам, и экономичной по 
деньгам финской технологии  и ря-
дом возводится еще такой же. Кто-
то из будущих новоселов, как мы 
увидели по кирпичной кладке, 
предпочитает жить в традицион-
ном доме. А кто-то выбирает более 
дешевый по сравнению с кирпич-
ным дом по современной энергос-
берегающей технологии, постро-
енный с использованием пенобе-
тона или так называемых сэндвич-
панелей. В первый теплый дом из 
сэндвич-панелей, возведенный  по 
канадской технологии всего  за две 
недели,  мы даже смогли войти.  
Здесь осталось сделать только 
внутреннюю отделку. Даже не ве-
рится, что можно так  быстро стро-
ить дома! Преимущество техноло-
гии строительства из сэндвич-па-
нелей еще и в том, что стоимость 
такого дома почти на треть ниже, 
чем в традиционном строительс-
тве, а затраты на отопление в пять-
шесть раз меньше.

Посещение этой строительной 
площадки, думается, стало хоро-
шей школой для  глав других район-
ных и городских администраций, 
где такая работа  только начинает-
ся, и поможет сориентироваться в 
решении многих практических воп-
росов по малоэтажному строитель-
ству. Глава службы архитектуры на-
шей области Ю.А. Корнев расска-
зал участникам выездного семина-
ра о проекте застройки этого пер-
вого поселка по программе мало-
этажного жилья. Здесь будут по-
строены 374 дома, каждый из кото-
рых будет находиться на земель-
ном участке площадью от 12 до 20 
соток. Предусмотрено строитель-
ство необходимой инфраструкту-
ры, начиная с двух детских садов, 
торгового и культурно-бытового 
центров. А жить здесь скоро будут 
от 900 до 1200 человек. Застрой-
щикам предлагаются на выбор раз-
личные проектные решения домов, 
на любой вкус.

Газификацией поселка занима-
ется ОАО «Орелоблгаз». Генераль-
ный директор М.А. Межнев подроб-
но рассказал на семинаре, какая 
работа проводится здесь этой ор-
ганизацией.  Электроснабжение  
строящегося малоэтажного посел-
ка в  Малой Куликовке — это забота 
специалистов ОАО «Орелэнерго», 
и ведется эта работа данной орга-
низацией в рамках своей инвести-
ционной  программы. Дороги здесь 
строит «Орелавтодор».  А сооруже-
нием водопровода, централизо-
ванной канализации с помощью са-
мых современных технологий и ма-
шин занимается компания «Теле-
комСтройСервис». Другие специа-
листы дали участникам семинара 
подробную информацию о приме-
няемых на этой площадке техноло-
гиях строительства домов. Словом, 
пример для подражания, как можно 
и нужно строить, — впечатляющий.

Подводя итоги обсуждения этой 
темы и выездного семинара, гу-
бернатор Е.С. Строев отметил, что 
мы сейчас находимся только в на-
чале развертывания  большой про-
граммы малоэтажного жилищного 
строительства. Здесь, в Малой Ку-
ликовке, можно увидеть разные ва-
риации  домов, начиная от кирпич-
ных и заканчивая быстровозводи-
мыми по новейшим технологиям. 
Молодой семье из трех человек, 
наверное, будет достаточно  дома 
площадью 90 квадратных метров. 
А для большой семьи, где уже 
взрослые дети, нужен и дом по-
больше. Словом, дома на вырост, 
на любой вкус. А если учесть,  что 
немало орловцев могут при строи-
тельстве жилья воспользоваться 
льготами (по программе «Молодая 
семья» и прочим), то жилье им 
обойдется заметно дешевле. За 
малоэтажным жилищным строи-
тельством — будущее. Губернатор 
поблагодарил руководство Орлов-
ской инвестиционной ипотечной 
корпорации за организацию выез-
дного семинара.

Людмила СТАВЦЕВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Дома на вырост


